

# Les frontières du travail subordonné à l'épreuve du WW00Fing

Le WW00Fing séduit chaque année en France plusieurs milliers de volontaires venus découvrir et apprendre les techniques de l'agriculture biologique. Son essor suscite néanmoins des réactions contrastées au sein du monde agricole. Tandis que les défenseurs du mouvement mettent en avant la dimension écologique et humaine de ce « retour à la terre », certains professionnels émettent de sérieux doutes quant à la légalité d'une pratique dépourvue de cadre légal, en particulier au regard du droit du travail. L'analyse des aspects juridiques du WW00Fing démontre pourtant que ce mode d'échange ne constitue pas une énième stratégie d'évitement de la législation travailliste. Elle permet, en outre, de souligner que le droit commun fournit un cadre juridique satisfaisant pour appréhender les éventuels litiges nés à l'occasion du WW00Fing.

<https://hal.archives-ouvertes.fr/hal-01871035/>

**Lucas Bento de  
Carvalho**  
Professeur de  
droit privé,  
Université de  
Montpellier

**11 mai 2023**

**salle C4-126**

**14h-16h**